
港人北上消費成風，一直被指是令本地消

費疲弱的主要原因之一。不過，香港中文大

學社科院經濟學系的「港人北上及本地消費形

態」研究發現，北上消費對本地零售市場的影

響有限。研究分析支付平台的數據發現，港

人在內地和香港的消費模式有明顯差異，北

上消費以生活服務類為主，但留港消費則集

中在零售及餐飲業，與北上消費屬兩個市

場。目前港人境外消費的規模和疫情前情況

相若，顯示「北上潮」並非新現象，而是疫情

後的「返潮」，未有擠壓本地消費。由於本地

消費疲弱是受到其他因素影響，政府應針對

性為業界提供支援。

●香港文匯報記者 王僖

港人北上消費對本地零售影響微
中大指境外消費規模與疫情前相若 倡政府支援業界對症下藥
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香港文匯報訊 為慶祝香港特區成立28周年，信和集團
將於7月1日於旗下商場及利東街免費派發2.8萬份雪糕及
爆谷，並為小朋友送上40厘米熊貓造型氣球，增添節日歡
樂氣氛。市民可於當日中午12時至下午4時，前往屯門市
廣場、奧海城、荃新天地、中港城、黃金海岸商場、朗
壹廣場或利東街領取禮品，數量有限，先到先得。

特 刊

在馬會慈善及社區事務轄下，負責健康社區範疇的Eddie，
曾任職業治療師五年，很享受職業治療師工作，臨牀經驗也
讓他深入了解不同人的健康需求。不過，由於他希望從更宏
觀層面幫助更多人，因此毅然轉職加入馬會。他現時的工
作，包括管理一個應對注意力不足及過動症（ADHD）學童
的項目、研究和回應社會的健康需求，並與團隊合作建立新
的社區健康項目，目標惠及更多人，自言挑戰更大、滿足感
更高。
Eddie的抱負，其實不難理解。馬會透過結合賽馬及馬場娛
樂、會員會所、有節制體育博彩及獎券，以及慈善和社區貢
獻的獨特綜合營運模式，將博彩收入轉化為稅款、慈善捐款
及就業機會，創造經濟及社會價值，並協助香港特別行政區
政府打擊非法賭博，宗旨就是建設更美好社會。

兩萬員工 工種多樣化
馬會是香港的主要僱主之一，全職及兼職員工總數約兩萬

名，工種多樣化，涵蓋賽馬、有節制體育博彩、慈善、社
區、會所等相關事務；以至餐飲、款客服務、物業管理、
獸醫、馬術事務、資訊科技等各式範疇，配合不同的業務
需要。

所謂挑戰在前，機遇也無限。為了支持業務發展，以及增
加對人才的吸引力，馬會不斷革新招聘策略，針對不同的崗
位及對象而調整。以前線員工為例，過去一個年度，馬會全
年舉辦了超過200場招聘活動，其中包括即將於7月3日及4日
舉行的馬會跑道及賽馬設施部招聘會，聘請跑道護養員及園
藝護養員等職位。查詢：2966 8212（WhatsApp）
不要小看每一粒「螺絲」，對機構而言，能夠做到人盡其

才，各施其職，才可以穩步向前。
在沙田馬場任職跑道護養員的何西敏說，馬會對跑道保養

有既定工序及標準，需要員工嚴格遵守及執行規矩、標準。
「舉例說，看似簡單的剪草，其實學問甚多，要根據天氣、
草地狀況決定剪草的高度，不能偏差；賽事完畢，也要執行
各類草坪護理工序，即使操作拖拉機，行駛速度及路程長
度，都要精準計算。」這某程度上反映馬會工作的專門性，
幸而馬會為員工提供完善的在職培訓，包括學徒制培訓，由
經驗豐富的師傅指導，確保每位新人掌握專業知識和技巧。

組成義工隊 為社區出力
馬會員工在日常工作上致力履行建設更美好社會的宗旨，
亦積極參與義務工作。於2005年成立的馬會義工隊，由現職
及退休員工組成，現時成員超過2,000人，為社區有需要的人
和事出一分力，同時為員工提供全人發展的機會，並加強員
工之間的聯繫，鞏固團隊精神。上個月是馬會義工隊首辦
「馬會義工月『五月．義』」，約550位來自不同部門的馬會
員工組成50多支團隊，連同500多位義工參與服務，共舉行65
項義工活動，累積總服務時數超過3,100小時。
可以說，加入馬會，絕對可以實踐建設更美好社會。

人才是一間機構的基石。香港賽馬會是世界級的體

育組織及慈善捐助機構，以致力建設更美好社會為宗

旨。要與時並進回應社會需要，必須不斷革新，包括

多方位提升團隊質素。馬會這個大家庭，人數龐

大、工種多元，每人一步，共同為建設更美好社會出

分力。

你我並肩 一起進步

●馬會跑道及賽馬設施部將於7月舉行招聘會。圖右二為何西
敏。

了解更多
馬會人才招聘計劃

●馬會20多名義工早前參與「惜食體驗日－預備熱飯餐」
服務，製作熱飯餐送給有需要人士。

●馬會是香港的主要僱主之一，全職及兼職員工總數約兩萬名。

●在馬會義工隊的帶領下，少數族裔學生參觀馬會屯門公眾騎術學校，推動馬術運動
並促進社會共融。

●馬會員工各具專業。圖左一為在馬會負責健康社區範疇的
Eddie。

中大偉倫經濟學教授及經濟系主任宋錚與其研究
團隊昨天發表「港人北上消費：規模、目的地

及消費特徵」研究結果。團隊透過分析香港特區政
府統計處，以及AlipayHK資深用戶數據，了解港人
北上消費模式及對本地消費的影響。

留港消費多屬零售業餐飲業
研究在內地進行交易的AlipayHK資深用戶數據發
現，港人在本地和內地消費的偏好各有側重，在內

地消費以服務業消費為主（47%），其中又以美
容、按摩、健康等生活服務類佔最多，而零售業僅
佔28%。至於留港的消費則集中於零售業（58%）
及餐飲業（29%）。
比較香港居民於疫情前後北上內地旅遊的次數，

發現去年港人北上的次數，只回復到疫情前水平，
港人境外消費佔總消費的比例亦僅9%左右，境外消
費金額約為500億元。這兩項指標在疫情前後比例
相若，並維持相對穩定，顯示「北上潮」並非新現
象，實則為疫情後的「返潮」。

本地市道疲弱涉多項因素
宋錚說：「之所以會進行這項調查，是因為外界

有大量討論關於港人北上及本地消費疲弱，並將兩
者聯繫在一起，認為香港市道低迷是因為港人北上
消費而受到影響。但研究證明，港人北上消費規模
只是與2018年、2019年相若，因此現時港人在內地
消費，其實並未擠壓港人在香港的消費，因此不能
把本地市道疲弱歸咎於港人北上熱潮。」
為什麼本地消費疲弱？他認為這現象比較複雜，

涉及多個因素，需要再多作研究。今次研究旨為釐
清「港人北上消費導致市道差」的概念，政府需要

探討當中其他因素，關注本港服務業面對的壓力，
並針對性支援業界及從業員。
研究亦發現，港人在內地的消費由以往集中大灣

區的內地一線城市，逐步擴散至其他地區，如灣區
二三線內地城市，乃至北上重慶、長沙等地，顯示
跨境消費市場日漸一體化。而現時內地經濟消費不
足，港人北上有如及時雨。港人北上熱潮和支付方

式便利化、普及化，帶來了明顯的消費溢出效應。
AlipayHK行政總裁李詠詩表示，過去一年有超過
200萬名用戶北上消費，應用程式內與北上相關的
服務小程式，例如預約內地醫療服務、掃描餐廳二
維碼點餐等的使用量，在今年按年大增450%。公司
希望透過協助商戶數碼化，讓內地旅客來港消費時
更方便，從而促進本地經濟。
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昂坪360首夥港迪園開派對
香港文匯報訊 昂坪360首度與香港迪士尼

樂園度假區合作，由明日（21日）起至8月
31日舉辦「香港迪士尼樂園20周年預熱派對
@昂坪360」活動，慶祝香港迪士尼20周年，
除了限定的11架香港迪士尼20周年主題水晶
纜車，米奇與好友和Duffy與好友的20周年主
題裝置亦將於昂坪市集亮相。
昂坪360董事總經理董沛銓昨日聯同文化體
育及旅遊局旅遊事務署旅遊事務專員張馮泳
萍、立法會議員姚柏良、香港迪士尼樂園度
假區行政總裁莫偉庭、香港旅遊發展局副總
幹事葉貞德，以及香港旅遊業議會主席譚光
舜在米奇與好友20周年主題裝置前一同進行
啟動儀式，為「香港迪士尼樂園20周年預熱
派對@昂坪360」活動揭幕。
張馮泳萍致辭時表示，是次昂坪360的壯麗
景色與香港迪士尼的奇妙派對氛圍相結合，

糅合香港本地自然風光和全球粉絲喜愛的迪
士尼故事主題，定必為遊客帶來驚喜，「我們
鼓勵各景點繼續把握機遇，互相或與相關機
構合作，推出聯乘產品及優惠，發揮協同效
應，提供話題旅遊亮點之餘，亦為旅客提供
更多多元及具吸引力的旅遊產品和體驗。」
在6月21日至8月31日期間，昂坪360首度
把11架昂坪360水晶纜車變身成香港迪士尼
20周年主題水晶纜車，而昂坪市集圓形廣場
會設立約5.5米高的奇妙夢想城堡裝置，而昂
坪市集涼亭前亦特設Duffy與好友20周年主題
裝置。
香港迪士尼將於下周六（28日）起，舉辦

為期一年的20周年慶典，慶祝活動包括周年
限定的城堡演出「迪士尼好友Live：城堡派
對」、樂園開幕以來最大型的巡遊表演「迪
士尼好友巡遊派對」和歷來最盛大的夜間匯

演「迪士尼星夢光影之旅：星空派對」。
由即日起至7月26日，市民及旅客可在合

作旅遊供應商KLOOK購買限時組合套票，
包括昂坪360香港迪士尼20周年水晶纜車來
回票及香港迪士尼樂園1日門票。

●昂坪360首度與香港迪士尼樂園度假區合
作舉辦活動。 主辦方供圖


